



Le petit-fils de l'avant-dernier roi, l'Indien Etau, est aujourd'hui le seul propriétaire sur cette terre où d'autres chances l'auraient pu faire échouer.

Les habitants de Rapa professent tous le culte réformé. Ils sont pieux sans dévotion et moraux sans sauvagerie; ils sont doux, affectueux, hospitaliers.

La reine Parimis, la reine Puapungo et le ministre royal pour eux des modestes de honneur. Le roi surtout est remarquable dans ce rapport; il est très patricien au milieu de ses enfants. Timide et surtout modeste, il est toujours prêt à s'éclater devant le dernier d'entre eux.

Mairotu, guide assurément du gouvernement français, qui nous a rendu de grande services à Tahiti en 1843, épouse à laquelle il a été médaillé, parait journalement une grande autorité sur ses compatriotes et sur le royaume, dont il est le conseiller. Enthousiasme de la France et de ses institutions, il travaille activement à faire adopter ces idées dans son pays. Il a fondé, il y a quelque temps, un collège pour les enfants de Rapa; il a aussi fait venir des missionnaires catholiques pour s'organiser et adopter des règles éthiques et religieuses.

Euan, son parent, ancien ministre, possède une instruction qu'on a rencontrée rarement parmi eux. C'est à lui que nous devons la plupart des renseignements que nous avons recueillis sur Rapa.

On ne rencontre pas chez ces indigènes cette propétée remarquable des Tahitiens. Ils ne sont pas vus pour la plupart que de bâtimens dégouttants, rebuts des mésaventures de Tahiti, que les caboteurs leur vendent à des prix exorbitants et toujours en quantités insuffisantes pour leur besoins.

La disposition géologique du terrains exclut la présence de grands des vallées; on ne rencontre en effet qu'une succession de petits vallons n'ayant aucune direction déterminée; au fond de ces vallons, les infiltrations des collines voisines se réunissent en filets d'eau méritant à peine le nom de ruisseaux; quelques-uns cependant ne tarissent jamais et permettent l'établissement d'une aqueduc, notamment dans la baie d'Ahuera. Les indigènes nous ont assuré qu'il existait dans le district d'Iri, qui nous n'avons pu visiter, deux vallées dignes de ce nom; d'autres, au contraire, nous ont dit que le pays était dans la partie sud entièrement semblable à ce qu'il nous a montré aux yeux, et nous sommes de avis, par la raison toute simple qu'il n'y a pas plus de rivière d'un côté que de l'autre: la partie nord paraît même être la plus arrosée.

La végétation y est pauvre: on ne rencontre ça et là, dans les parties basses non marécageuses, dans le fond des vallées et dans les ravins, que des arbres chétifs et bâbouins. L'arbre à pain y fait complètement défaut; le cocotier y croît, mais ses fruits ne peuvent mûrir; le bursc, le bencoulier, le miro et quelques grands végétaux des îles plus septentrionales, qui y sont assez abondants, restent l'état d'arbustes. La pan-varet de l'île en bois de construction est très rare et plusieurs années pour réunir les matériaux nécessaires à la construction d'une case. Rarement ils trouvent des pierres assez fortes pour y creuser leur vallée ou leurs réservoirs (comme à Pauiv, etc.).

Les collines sont couvertes à mi-hauteur d'herbes assez abondantes, dont les chèvres, qui vagabondent partout dans le pays, se nourrissent. Au-dessus de la région des herbes, où la terre devient trop argileuse, on ne rencontre plus que des fougères, et enfin les sommets montrent à nu l'argile sans aucune trace de végétation. Le ti et le taro y abondent; ce dernier pourrait être l'objet d'une exploitation profitable.

La seule culture sérieuse à laquelle se livrent les indigènes est celle du taro; autour des cases on rencontre les plantes, par laquelle certains champs de patates douces, quelques ignames, des pommes de terre, mais si petites qu'elles n'en peuvent tenir compte dans l'alimentation. Ils cultivent aussi quelques légumes d'Europe, notamment des choux d'une beauté remarquable et des oignons. Les haricots, les pois et autres légumineux y poussent très-bien; mais les étrangers auxquels ils les auraient envoyés trouvent ces produits de manivelle qu'ils ont cessé de s'en occuper. Les pastisques melons d'eau et les citrons ne réussissent mieux qu'à Tahiti. Ils cultivent aussi un peu de tabac.

La température moyenne de Rapa doit être bien inférieure à celle de Tahiti; pendant le séjour du *Zouave*, elle n'a pas dépassé 20 degrés (avril), et l'époque la plus chaude de l'année correspond au mois de juin. Aussi nous croyons qu'avec des soins cette terre, qui nous paraît de bonne qualité malgré la manquer de végétation, serait propre à la culture de la plupart des végétaux européens.

Taro est cultivé par les hommes, récolté et préparé par les femmes; c'est à ces dernières qu'échouait aussi l'entretien des jardins qui entourent les cases. Ces sont les femmes qui vont à la pêche, et c'est à elles que revient l'assise-occupation, est le champ de taro, une fois préparé, ne demandant pas de grandes soins d'entretien.

Leur industrie consiste à faire des tapisseries naturelles grossières en pandanus, des lignes et des filets en fil de cuivre; une espèce de nappe en tissu affilié, et aussi une étoffe feutrée très-serrée qui se font avec l'écorce d'un arbre nommé *ate* que nous n'avons pu voir. Des nœuds de bencoulier enfilés à la main le recouvrent de luminosité.

Leurs cases sont basses et mal construites; elles ne possèdent qu'une seule ouverture. Aussi y respire-t-on une atmosphère lourde et accablante; la chaleur y est toujours insupportable. Ils sont donc obligés de faire des escales aussi pour les soustraire à l'action des vents violents qui se font sentir dans le pays. C'est à ces constructions hygiéniquement vicieuses qu'il faut attribuer les rhumes et les maladies de poitrine qui les déclament. Les alternatives de froid et de chaud auxquelles ils s'exposent peuvent leur causer que nuisibles.

Rapa est fréquemment visitée par les baleiniers et par quelques caboteurs de Tahiti; ceux-ci y prennent, en échange des fonds de magasin dont se compose leur paquetage, du tiro, ou taro conservé qu'ils importent aux Tuamotu pour la nourriture des plongeurs de nauplii. Ils passent, en sont très-frands. Ils exportent, en outre, des coquilles de dauphin.

Les chèvres sortent à plaisir, et il se plaint, en général, des dégâts qu'elles leur causent. Nous savons que nous ne nous sommes pas bien rendu compte du genre de dégâts que ces animaux pouvoient occasionner dans un pays aussi peu cultivé que Rapa.

Les poissons et les langoustines fournissent dans les baies, on y pêche aussi quelques coquillages comestibles (huîtres, moules et palourdes) et de très-belles éponges.

Sur le littoral des baies habitées, les Rapaeans construisent sur le récif qui le borde des réservoirs dans lesquels ils déposent le poisson qui excède leurs besoins. Ils s'assurent ainsi des vivres pour les jours où le temps ne leur permet pas de prendre la mer.

*Le Résistant d'artillerie de la marine et des colonies,*  
Méry

### L'Empereur Maximilien.

Le crime de lèse-majesté dont le Mexique vient de se rendre coupable contre la personne de l'empereur Maximilien n'est pas le premier attentat de ce genre commis dans ce malheureux pays. En moins d'un demi-siècle, depuis un avorton indépendance, l'ancienne vice-royauté espagnole, si prospère, si tranquille sous le régime de la métropole, a témoi trois fois son sol du sang des chefs de son gouvernement. En 1822, l'empereur Iturbide fut honteusement livré et fusillé à Tampico, et en 1829, le président Guerrero, lâchement vendu, subit un sort semblable à Acapulco. Mais, quel que soit l'intérêt qui puisse s'attacher à la mémoire de ces deux personnages, rien dans leur origine, dans leur existence, n'est comparable à l'illustre victime dont l'univers entier apprendra avec horreur la funeste destinée. Descendant de ce glorieux empereur Charles-Quint sous le règne duquel Fernando Cortez et ses bandes compagnons fondèrent la monarchie mexicaine, l'empereur Maximilien, archidiacre d'Autriche, ancien lieutenant de l'empereur son frère dans le royaume Lombard-Vénétien, ce prince, élevé dans les idées modernes et dans la pratique du gouvernement, semblait désigné par la Providence pour créer dans le nouveau monde un établissement digne de sa maison et des souverains qui s'étaient exprimés par les recommandations de son avènement au trône.

Depuis cinquante ans le Mexique était en proie à la plus effrénée anarchie, au pillage et à la guerre civile. Celui qui voulait couronner ses efforts à pacifier le pays, à combler l'adame des révoltes, à rétablir l'ordre et à tâcher de rendre heureuses des contrôles si favorables du ciel, ce monarque, traîné par un de ses sujets qu'il avait combié de la faveur destinée, descendu par Ferdinand Cortez et ses bandes compagnons fondèrent la monarchie mexicaine, l'empereur Maximilien, archidiacre d'Autriche, ancien lieutenant de l'empereur son frère dans le royaume Lombard-Vénétien, ce prince, élevé dans les idées modernes et dans la pratique du gouvernement, semblait désigné par la Providence pour créer dans le nouveau monde un établissement digne de sa maison et des souverains qui s'étaient exprimés par les recommandations de son avènement au trône.

On ignore encore les détails du régicide du 19 juin, mais ceux de la trahison du 15 mai sont parvenus en Europe. L'empereur se trouvait depuis deux mois et demi à Queretaro, à la tête de huit mille hommes, commandés par les généraux Miramón, Mejía, Mandos, Castillo, Ayllan, le prince de Salin, son chef d'état-major, et plusieurs officiers européens. La nuit même, où l'on avait reconnu que la ville n'était plus tenable, et où l'on devait tenir une vigoureuse sortie pour percer les lignes des chefs dissidents Corona et Escobedo, et se porter soit à Mexico, soit vers la côte de la gloire, un homme (nous n'en savons pas dire qui) colonel, à qui était confiée la garde du couvent fortifié de Santa Cruz, qui dominait la place, le nomme López, myriamont trois mille onces d'or, donna en silence passage à l'ennemi et désigna lui-même la personne de l'empereur, surpris au milieu de son sommeil. En vain le général Miramón essaya de résister, il tomba gravement blessé, et l'armée impériale, cercnée à l'improviste par des forces supérieures, fut obligée de capituler. Nous savons sous peu de jours de quel semblant de formes juridiques a été procédé le meurtre de l'empereur Maximilien, accompagné par les ordres de Juarez.

L'empereur Ferdinand-Maximilien, second frère de l'empereur d'Autriche François-Joseph, était né à Schoenbrunn, le 6 juillet 1832, et avait épousé, le 27 juillet 1857, la princesse Charlotte, fille du roi Léopold, à peine âgée de 17 ans, et dont tous les coeurs portageaient aujourd'hui la double infirmité. Deux fois l'archidiacre avait été l'hôte de la France, en 1856 et en 1864, et chaque fois avait appris son caractère chevaleresque, son instruction solide et variée et ses précieuses qualités.

Après une longue et épénante négociation habilement dirigée par le courageux et regrettable M. Gutiérrez de Estrada, le prince avait, avec l'assentiment de son auguste frère, accepté le 10 avril 1864, la couronne qui lui avait été offerte le 3 octobre 1863, au château de Miramar, par la commission envoyée auprès de lui par l'assemblée des notables réunie à Mexico, et qui lui apporta le résultat du vote des populations.

Peu de jours après, l'empereur et l'impératrice Charlotte quittèrent Trieste sur la frégate autrichienne *Nozara*; ils débarquèrent à Vera Cruz le 24 mai et firent leur entrée dans leur capitale le 12 juin 1864, au milieu des acclamations unaniimes. Pendant trois ans, l'empereur Maximilien n'a cessé de s'occuper de la réorganisation de son empire, et par de nombreux voyages, il avait acquis une connaissance exacte des besoins des provinces et son gouvernement ne négligeait rien pour les satisfaire.

Le 5 février dernier, l'empereur s'était mis à la tête de son armée et avait quitté Mexico, pour aller à la rencontre des juristes dans les provinces du Nord. C'est là que le crime a été consumé. Le châtiment ne se fera pas attendre sans doute, et le Mexique sera très heureux s'il pourra disparaître du nombre des nations indépendantes et se voir absorbé par de puissants voisins. Mais l'heure n'est point encore venue. Son histoire, depuis 1810, explique son présent et son avenir. Son histoire, depuis 1810, explique son présent et son avenir. La division qui existe déjà entre les amitiés sicaires de Juarez va ensanglanter le pays et prendre d'effroyables proportions. Tout élément de pouvoir civil sera détruit, des bandes armées dévastieront les campagnes et rançonneront les villes.

(*Moniteur*)

## VARIÉTÉS.

## **Préface de l'auteur sur la Formation du Monde (1)**

On a pour rencontré à la cause des mouvements primitifs du système planétaire, les cinq phénomènes suivants : les mouvements des planètes dans le même sens et à peu près dans un même plan; les mouvements des satellites dans le même sens que ceux des planètes; les mouvements de rotation des deux différents corps et du seul dans le même sens que leur mouvement de progression et dans les plans peu différenciés, le peu d'excentricité des orbites des planètes et des satellites; enfin, la grande excentricité des orbites des comètes, quoique leurs inclinations aient été abandonnées au hasard.

comètes, quoique leurs intérations aient été abandonnées au hasard. Buffon est le seul qui, je crois, connaît depuis la découverte du système du monde, ait essayé de remonter à l'origine des planètes et des satellites. Il suppose qu'une comète, en tombant sur le soleil, en a chassé un torrent de matière, qui s'est réuni au loin en divers globes plus ou moins grands et plus ou moins éloignés de cet astre ; ces globes, dévoués par leur rapprochement aux opacités et solidités, sont les planètes et leurs satellites.

Cette hypothèse satisfait au premier des cinq phénomènes précédents, car il est clair que tous les corps ainsi formés doivent se mouvoir à peu près dans le plan qui passe par la proie du soleil et par la direction de la force gravitationnelle des planètes ; mais les quatre autres phénomènes ne paraissent pas être en état d'être expliqués. A la vérité, le mouvement absolu des molécules d'une plante doit être dirigé dans le sens du mouvement de son centre de gravité ; mais il s'ensuit point que le mouvement de rotation de la plante soit dirigé dans même sens ; non : la terre pourrait tourner d'orient en occident, et alors les molécules seraient dirigées dans un sens absolu de chaque côté de son axe de rotation. Il résulte donc que l'hypothèse ne s'appliquerait au mouvement des étoiles et des satellites, qui n'ont pas d'appartenance à la sphère des planètes.

Le phénomène, mal-entendument traité à l'expliquer dans cette hypothèse, mais qui l'est contraire, est le peu d'excentricité des orbites planétaires. On sait, par la théorie des forces centrales, que, si un corps se déplace dans un cercle renfermant autour de soi le soleil, la force centrale et la vitesse, tendent constamment à chacune de ses révolutions, à l'apogée, à l'éloigner et à l'antécépage, à l'hyperbolique, de l'ellipse; il est donc nécessaire que l'hyperbolique soit équilibré par l'elliptique, et que les deux parties de ce mouvement, l'apogée et l'antécépage, soient exactement comparables à une sphère qui rase sa surface ; l'impulsion que les parties de ce torrent respectent les unes des autres, et l'attraction réciproque qu'il exerce entre elles, peuvent, en émanant la direction de leurs mouvements, éloigner l'une périphérie de l'autre, et la rapprocher de l'autre. Ces fortexcentricités, ou, dit mieux, ne s'expliquent pas autrement que par des attractions exercées par le hasard le plus extraordinaire. Enfin, on va voir pourquoi l'hypothèse du Buffon poignéait les orbès de plus de cent excentricités déjà observées sont, tous fort allongés. Cette hypothèse est donc très-conçue de suffisante aux phénomènes précédents; voyons si l'essentiel peut du s'expliquer à leur véritable cause.

Quelle que soit sa nature, puisqu'il a produisit un dirige les mouvements des planètes, il faut qu'elle soit embrassé toutes ces corps, et, vu la distance prodigieuse qui les sépare, elle ne peut avoir donné à un fluide d'une immensité égale. Pour leur avoir donné, dans l'espace, une direction régulière et presque circulaire autour du soleil, sans que ce fluide soit dévié par la force de la Terre, comme une imperméable, a conséquence des mouvements planétaires, il faut donc penser qu'en vertu d'une chose exercée, l'atmosphère du soleil est, possiblement étendue au delà des orbites de toutes les planètes, et qu'elle s'est resserrée successivement jusqu'à ses limites actuelles.

Dans l'état primaïti où nous supposons le soleil, il ressemblait néanmoins que le télescope nous montre composé d'un ou plusieurs plus ou moins brillant, entouré d'une nublosité qui, en se condensant à la surface du noyau, le transforme en étoile. Si l'on songe à ce qu'il advient lorsque les étapes formées de cette manière, peuvent être imaginées, elles devraient être toutes de portée limitée par d'autres étoiles dans lesquelles la radiation subtilisée par elles, se diffuse en plus d'assez, le rayon étant de moins en moins lumineux, jusqu'à arriver enfin, en remontant ainsi loin qu'il est possible, à une ébolition tellement diffusé que l'on pourrait à peine en soupçonner l'existence.

Depuis longtemps la disposition particulière de quelques étoiles doubles à la «væ simple» a frappé des observateurs philosophes. Michel de Jeanneaux écrivait il est peu probable que les étoiles des Pleiades, par exemple, aient été réservées, dans l'espace étroit où les renferme, aux seuls chances du hasard, et il en a conclu qu'en ce groupe d'étoiles et les groupes semblables que le ciel nous présente sont les effets d'une cause primitive ou d'une loi générale de la nature. Ces groupes sont un résultat nécessaire de la conservation des étoiles dans leurs noyaux; car il est visible que les étoiles techniques étant sans exception dans ces noyaux divers, doivent former à l'angle un groupe d'étoiles presque à ciel des étoiles.

La confluence des étoiles naines à deux noyaux, formera probablement des étoiles très-approchées, tournant l'une autour de l'autre, telles que les étoiles doubles dont on a déjà reconnu les vues respectives.

Mais comment l'atmosphère solaire a-t-elle déterminé les mouvements de rotation et de révolution des planètes et des satellites ? Si ces corps avaient pénétré profondément dans cette atmosphère, résistance les aurait fait tomber sur le soleil... On peut donc conjecturer que les planètes ont été formées à ses limites successives et la condensatio[n] des zones de vapeurs qu'elle a da[it], en se refroidissant, abandonner dans le plan de son équateur.

Rappelons les résultats que nous avons donnés dans le 10<sup>e</sup> chapitre du *Système du monde*. L'atmosphère du soleil ne peut pas, tendre indéfiniment; sa limite est le point où la force centrifuge devient égale au mouvement de rotation balance la pesanteur; or, il n'est pas possible que le refroidissement rassèche l'atmosphère et condague à la surface.

face de l'autre les molécules qui se sont voilées, le mouvement des rotatrices augmente ; en effet, au vertu du principe des aires, la somme des aires décrites par le rayon vecteur de chaque molécule du soleil, et de nos atmosphères, et projectées sur le plan de son équateur, étant toujours la même, la rotation doit être plus prompte qu'entre ces molécules, se rapprochant du centre du soleil. La force centrifuge, due à ce mouvement, devient ainsi plus grande, le point où il est nécessaire d'être égale est, devenant plus grand. En pointant où il est nécessaire d'être égale, le soleil se rapproche de l'équateur, et se rapproche, à une époque quelconque, jusqu'à sa limite, elle a dû, en se rapprochant, abandonner les molécules situées à cette limite et aux aires limites successives produites par l'accroissement de la rotation du soleil. Ces molécules abandonnées ont continué de circuler autour de cet astre, puisque leur force centrifuge était balancée par leur aires limites successives, mais elles ont été rapprochées à l'équateur solaire, celles-ci se sont rapprochées par elles-mêmes, et elles n'ont cessé de lui appartenir qu'autant que, par ce mouvement, elles se sont rapprochées de son équateur.

Considérons maintenant les zones des vapeurs successivement condensées. Ces zones ont dû, selon toute vraisemblance, former leur condensation et l'attraction mutuelle de leurs molécules, divers anneaux concentriques de vapeurs circulant autour du soleil; mais l'attraction mutuelle des molécules de chaque anneau a dû accélérer la condensation de l'ensemble jusqu'à ce qu'elles aient atteint une certaine densité et que l'attraction gravitationnelle de ces molécules plus élégantes du centre de l'astre été plus grande. La cause suivante a dû contribuer encore à cette différence de vitesse : les molécules les plus distantes du soleil et, par les effets du refroidissement et de la condensation, s'en sont débarrassées pour former la partie supérieure de l'anneau, tandis que, dans les parties plus proches, l'attraction gravitationnelle centrale était forte et elles étaient empêchées de se concentrer et de se凝enser; mais lorsque la vitesse a mesuré qu'elles n'en sont rappelées. On voit que la cause cause à la diminuer la vitesse des molécules qui se sont levées vers l'anneau pour former la partie inférieure.

Si toutes les molécules d'un anneau de vapeurs continuaient de condenser sans se déunir, elles formeraient à la longue un vase liquide ou solide. Mais la régularité que cette formation exige dans toutes les parties de l'anneau et dans leur répartition rend le phénomène extrêmement rare. Aussi le système solaire n'en offre-t-il qu'un seul exemple, celui des anneaux de Saturne. Presque toujours chaque anneau de vapeurs a dans son centre une plus petite masse qui, avec des vitesses très-peu égales, tourne sur elle-même dans le sens des aiguilles d'une montre. Ces masses ont dû prendre leur forme actuelle par mouvement de rotation dans les temps de leur évolution, lorsque leurs molécules inférieures avaient moins de vitesse qu'elles et les supérieures : elles ont donc formé autour de planètes à statut de vapeurs. Mais si l'une d'elles a été assez puissante pour vaincre successivement, par son attraction, toutes les autres autour de son centre, l'anneau de vapeurs aura été ainsi transformé dans une «anneau périodique» de vapeurs, circulant autour du soleil, avec une rotation dirigée dans le sens de sa révolution. Il devient alors ce que nous connaissons : cependant, le système solaire ne possède pas de ces cas, dans lesquels quatre planètes qui se meuvent autour Jupiter et Mars ; à moins qu'on ne suppose, avec d'autres, qu'il existe quelque part, évidemment une planète planante qui ait une forte explosion et divisé en plusieurs parties adjointes, de telle manière...

Maintenant, si nous suivons les changements qu'un refroidissement peut entraîner, à nous produire dans les planètes un vapour dont nous venons de concevoir la formation, nous verrons naître, au centre de chacune d'elles, un noyau n'accroissant sans cesse, par la condensation de l'atmosphère qui l'environne. Dans cet état, la planète ressemblait parfaitement au soleil et à l'état de nébulosité nous venant de le considérer; le refroidissement a donc du produire, aux diverses limites de son atmosphère, des phénomènes analogues à ceux que nous observons dans l'atmosphère terrestre, des saillies ciliantes courant sur son contour, dans le sens de l'avancement de rotation, et tournant dans le même sens sur eux-mêmes. La distribution régulière de la masse des anneaux de Saturne, autour de son centre et dans le plan de son équateur, suit naturellement de cette hypothèse, et sans elle devient inexplicable: ces anneaux ne pourraient être des preuves toujours existantes de l'origine primitive de l'atmosphère du Système, ou des retraites successives. Ainsi les phénomènes singuliers du mouvement de rotation de ces planètes et des saillies du peu de leur diamètre, sont-ils en état de nous démontrer l'origine des mouvements de rotation et de révolution de tous ces corps en caillant de la rotation du soleil, démontant de l'hypothèse que les planètes et les étoiles possèdent une grande transparence.

Si le système solaire s'était formé avec une parfaite régularité, les orbites des corps qui le composent seraient des cercles dont les périodes seraient toutes égales, et la distance entre le Soleil et les diverses orbites devrait être la même pour tous les corps; mais il n'en est rien, et l'orbite de la Terre n'est pas une ellipse parfaitement circulaire, mais une ellipse quelque peu aplatie, et la distance entre le Soleil et la Terre varie donc d'un peu plus de 15% au cours d'une révolution.

Una dura tristeza introduce un momento de pausa.

— Quel est le prix de cette soie ? — demande-t-elle au commis.

— Sept francs, dit celui-ci.  
— Seize francs ! s'écria-t-elle. Je vous en donne seulement

— Sept francs, madame, répondit l'honnête garçon, c'est le prix.

Quelqu'un revient de Hollande, le pays de la propreté minutieuse,

— C'est fort beau, dit-il, mais d'une propriété révoltante. Figurez-vous que quand vous faites mine de cracher, on yéas peur de passer Belcanto !

## MOUVEMENTS DU PORT DE PAPÉETE

Le vendredi 11 au jeudi 17 octobre 1867 inclus.

## NAVIERS DE COMMERCE ARRIVÉS.

- 14 octobre. Cabot, français Margrave, de 10 ton., pnt. Pitca, ven d'Altimoo  
et 2 jours.  
14 octobre. Coit du Protect. Red Aul, de 42 ton., esp. Waterman, ven d'At-  
lantique en cours.

## NAVIERS EN COURSE SORTIS.

- 14 octobre. Aviva à vapeur Outchon, commandé par M. de Bertrand, lieutenant  
des vaisseaux, all. à Nukuhiva; 20 passag. — MM. Burch, gerant des établissements  
métallurgiques de l'île, et autres débarqués à Oahu, 100 ton., gr.  
garde, 1 caporal et 3 soldats d'infanterie de marine, et 12 pilotes canonniers et  
indigènes.

## CÔTES LOCALISÉES.

- 17 octobre. Côte local Rive, de 41 ton., pnt. Leguen, all. à Amas.

## NAVIERS DE COURSE SORTIS.

- 14 octobre. Coit du Protect. Taurho, de 12 ton., pnt. Tuote, all. aux Tu-  
amotu; 1 passag. indigène, n'ayant pas d'abordage.

- 15 octobre. Goel du Protect. Favosir, de 68 ton., esp. Falcoz, all. aux Tu-  
amotu; 14 passag. indigènes, dont 6 à 8 ans, 100 ton., gr.

- 15 octobre. Cabot du Protect. Taurho, de 11 ton., pnt. Tahatane, all.  
à Kairua.

- 16 octobre. Brigadier du Protect. Surpresa, de 109 ton., esp. Elbocot, ill. à  
Kairua.

- 18 octobre. Cabot français Margrave, de 12 ton., pnt. Pitca, all. à Altimoo.

- 18 octobre. Trois-mâts-barque François Marguerat, de 180 ton., esp. Leyte.

- 20 octobre. Cabot du Protect. Mysore, de 180 ton., pnt. Pitca.

- 17 octobre. Goel du Protect. Fauite, de 47 ton., esp. Daniel Bissot, all. aux Tuamotu; 6 passag. — M. George Fordham, américain, et 3 indigènes.

- 17 octobre. Coit du Protect. Taurho, de 4 ton., pnt. Naturo, all. à Papeete.

## BÂTIMENTS SUR RADE.

## DE VILLENEUVE.

- 14 septembre. Transport à voiles Clever, commandé par M. d'Estienne, lieut.  
de vaisseau.

- 28 septembre. Transport à voiles Euryale, commandé par M. Parroyon, lieut.  
en chef de vaisseau.

## DE CONGÉS.

- 13 juillet 1867. Coit du Protect. Kourou Teneva, de 50 ton.

- 20 juillet 1867. Cabot du Protect. Zapiro, de 6 ton., pnt. Mathe.

- 14 septembre. Coit du Protect. Erizzo, de 21 ton., pnt. Icaus.

- 27 septembre. Trois-mâts-barque François Marguerat, de 180 ton., esp. Leyte.

- 29 septembre. Coit du Protect. Pagan, de 65 ton., esp. Hervé.

- 2 octobre. Coit du Protect. Flying Bird, de 81 ton., esp. Sweet.

- 9 octobre. Cabot du Protect. Teoro, de 5 ton., pnt. Palapu.

- 14 octobre. Coit du Protect. Taurho, de 4 ton., pnt. Waterma.

## ANNONCES ET AVIS DIVERS.

**A VENIR.** — LES INDÉSIDÈNES D'ANATA (ARCHIPEL TUA-  
TUAMOTU), monégasque, arrivant MM. les ingénieurs qu'ils sont en mesure de  
livrer une assez grande quantité d'huile de coco payable au comptant, à raison  
de 53 centimes le litre, prime sur les lieux.

On trouvera de gré à gré quand le paquebot Sivria se mettra en marche.

## Port, chef de Tomatahia.

## Této, — Puhunia.

## Tutu, — Oterpi.

## Tumatahi, chef d'îlemaire de Tuhara.

## Th. Marau, chef de Tuhara.

## Tuhara, — Eea.

## Maha, — Tugutre.

## Pahia, — Tukidre.

## Pape, — Tora.

## Tete, — Kohra.

## Tere, — Mare, — Tuhata.

## Toya, — Tuhata.

## Totanaha, — Totanaha.

189-190ct-1

## VENTE DE LOCATION DE TERRES.

## 500 RAA RAE TE TARAHU RAA PERUA

**L'indigène Mataha a Vanaiva,** dénommé à Panama, est dans l'intention de vendre à M. D. Byrons la terre Tuifitihuna, sise dans le district de Mataha et inscrite sous le n° 616, p. 337.

**L'indigène Patato a Taobu,** dénommé à Panama, est dans l'intention de louer à long terme à M. Ruet, Agaïse et C° la terre At-  
tumataha, sise dans le district de Pun-  
amataha, et inscrite sous le n° 217, p. 221.  
194-195ct-1

**M. Lamotte a l'intention de louer sa maison,** située dans Papetoa, vis-à-vis le village colonial, avec toutes les ustensiles et l'habillement nécessaire pour un restaurant.  
S'adresser directement à lui-même.

Les personnes qui ont des comptes avec lui sont priées de les régler dans le plus bref délai.

## LIGNE RÉGULIÈRE.

**Le trois-mâts français *ADMIRALDEA*, de 1,100 tonnes,** cap. J. Kerr, sera expédié vers le 1<sup>er</sup> novembre pour Glasgow ou Liverpool, touchant à Cork. — Bonne occasion pour passagers.

Le naufragé fait des avances en espèces sur coton égrené en balles et consigné  
à ses amis à Liverpool.

C. WILKEINS.

## PHARMACIE J. PERNET

Rue de Rivoli, Papeete

## SPÉCIALITÉS. — PRODUITS CHIMIQUES

En vente au bureau de la Poste

## PORTULAN DES îLES DE LA SOCIÉTÉ.

RENNSEIGNEMENTS. — DESCRIPTIFS SUR LES COTES, LES VENTS,  
LES COURANTS, etc.,  
AUX îLES DE LA SOCIÉTÉ.

Frais 1 franc.

PAPÉETE. — IMPRIMERIE DU GOUVERNEMENT.

## MARCHÉ DE PAPÉETE.

Dépêches apportées sur les places du marché, du vendredi 11 au jeudi 17 octobre 1867 inclus.

Sortie.	Quantité	Prix de l'unité	Total	Sortie.	Quantité	Prix de l'unité	Total
Pain (+)	1450 kil.	70	1015.	Report.			
de bœuf	1940 id.	2	3,080	Choux.	380 pces.	50	18,80
pore.	650 id.	2	1,300	ignames.	40 id.	1	40
veau.	98 id.	2	186	épis.	65 id.	1	65
mouton.	32 id.	2	66	Maïs.	28 pces.	1	28
Poissons.				Tomates.	475 pces.	50	23,75
Cris.	280 pces.	1	280	Ankerberg.	id.		
Cuits.	240 id.	1	240	Fruits.			
Légumes.				Cocot.	155 pces.	1	155
Salade.	190 pces.	1	190	Oranges.	769 d.	1	769
Carottes.	290 id.	1	290	Bananes.	140 id.	1	140
Oignons.	230 id.	1	230	Patates.	56 id.	1	56
Ravets.	35 id.	1	35	Autres.	87 50		
				A reporter.	6,792	30	
							TOTAL.
							9,864

(Il se marche et chez les bouquinistes et les bouchers.

## RESTAUX ARABIES A PAPÉETE.

Le vendredi 11 au jeudi 17 octobre 1867 inclus.

Bois.	Epines	Nbrs de bûches	Marques	Préparations	Bûches
11 oct.	Bois de Vode	2	George.	G	George.
12 oct.	Bois de Vode	4	id.	G	Prépa. id.
13 oct.	Bois de Vode	4	id.	ancere.	Turwan.
14 oct.	Bois de Vode	4	id.	administrat'n.	id.
15 oct.	Bois de Vode	4	id.	id.	id.
16 oct.	Bois de Vode	4	id.	id.	id.
17 oct.	Bois de Vode	6	id.	id.	id.

## Compagnie de la Malle du Pacifique.

## DE SAN FRANCISCO A NEW-YORK.

## Transport de la Malle des États-Unis.

Quitté le wharf de la rue Polson à 11 heures du matin, aux dates suivantes pour PANAMA, correspondant, par le chemin de fer de Panama, avec nos deux splendides steamers de la Compagnie d'ASPINWALL pour NEW YORK :

Les 10, 18 et 30 de chaque mois de 10 jours ;

Les 16, 19 et 30 de chaque mois de 21 jours.

Quand les 10, 16 et 30 tombent un dimanche, les vapours partent le samedi qui précède ; quand le 10 tombe un dimanche, les vapours partent le lundi suivant.

Le steamer quitte San Francisco le 10, touche à Manzanillo. Touche à Acapulco.

Les départs du 18 et 19 correspondent avec le steamer de la Compagnie française transatlantique pour Saint-Nazaire, et le steamer anglais pour l'Asie-rique du Sud.

Les départs du 16 correspondent avec le steamer anglais pour Southampton et le steamer de la P. R. B. Compagnie pour l'Amérique Centrale.

Il assure pour toute la traversée aux passagers de cabine. Bagage enregistré pour tout le voyage — 100 livres gratuites à chaque adulte.

Les passagers expérimenté louent à bord. Soins et médecins administrés sans frais.

Des passeports entiers pour Liverpool ou la « Indian Line » peuvent être obtenus à l'office de la P. M. S. Co., à San Francisco.

## Paquebots-Poste Français.

## COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE.

## Service de Saint-Nazaire à Colon-Aspinwall

AVEC ESCALE À FORT-DE-FRANCE (MAINTIQUINE) ET À SAINT-MARIE (STATES-UNIS DE PANAMA).

Correspondance à l'isthme de Panama avec les Paquebots des compagnies asservissant l'Amérique Centrale et le Pacifique.

Départs de SAINT-NAZAIRE le 8 de chaque mois.

Et d'ASPINWALL le 1.

Billets de passage et connaissances directs de Saint-Nazaire à San Francisco, et réciproquement.

Prix du passage

De San Francisco à Saint-Nazaire le 10, vers le 20, compris le trajet de l'isthme de Panama.

Double.

Premières cabines, chambres extérieures.

187, 50

Premières cabines, chambres intérieures.

203, 00

Secondes.

203, 75

Entrepos.

174, 50

Déduction de 25 pour 100 sur les billets d'aller et de retour lors pour une année.

S'adresser à San Francisco :

— A M. ELDRIDGE, Agent de la Pacific Mail S. S. Co., pour délivrance des billets et connaissances ;

— A M. ABEL GUY, correspondant de la Compagnie Générale Transatlantique, pour renseignements et informations.

DIVISIONS TERRITORIALES DE LA COLONIE

ET DES ARCIELLES VOISINES

16 NOVEMBRE 1864.

Brouchure de 70 pages — Prix : 1 franc.

Archives PF Messenger 19/10/1867